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Señor Director:
En estos días de invierno, cuando el frío cala los 

huesos y las cuentas de calefacción suben como nun-
ca, hay una verdad incómoda que muchos aún ignoran: 
las ventanas son el gran talón de Aquiles de nues-
tras casas. No importa cuán gruesos sean los muros, 
lo bien aislado que esté el techo o el piso; si las ven-
tanas no están a la altura, el calor se escapa por ahí 
muy rápidamente.

¿La razón? Más del 90% de la superficie de una 
ventana está compuesta por vidrio, un material noto-
riamente pobre como aislante térmico. A diferencia 
de otros componentes de la vivienda, el vidrio tradi-
cional permite que el calor se fugue con una facilidad 
asombrosa. Esto significa que si se está calefaccionan-
do un área de la vivienda con vidrio monolítico, cada 
grado que sube el termostato se esfuma  en el segun-
do en que se apaga la estufa. 

Pero no todo está perdido. Desde la década de 1970, 
cuando en Estados Unidos se comenzó a desarrollar el 
vidrio Low-E (de baja emisividad), la eficiencia ener-
gética de las ventanas ha cambiado radicalmente. Este 
tipo de vidrio tiene un revestimiento invisible que ac-
túa como un escudo térmico: refleja el calor de vuelta 
al interior durante el invierno y lo mantiene afuera en 
verano, todo sin sacrificar la luz natural.

Comparado con un termopanel común -dos vidrios 
sellados con aire o gas inerte entre ellos-, un termopa-
nel que incorpora vidrio Low-E puede llegar a ahorrar 
hasta un 40% en calefacción. Esto no es una cifra inven-
tada: estudios del IDIEM y otras agencias de eficiencia 
energética en Chile han comprobado este impacto, in-
cluso en zonas tan frías como Temuco.

Claro, la tecnología tiene un precio. Una venta-
na con termopanel Low-E cuesta entre un 15 y 20% 
más que una convencional. Pero el ahorro a mediano 
plazo y la reducción en emisiones de CO2 hacen que 
esta inversión tenga sentido, especialmente en un país 
que enfrenta desafíos energéticos y climáticos cada 
vez más urgentes.

Hoy más que nunca, mejorar la aislación térmica 
de nuestras viviendas es un acto de sentido común... y 
de responsabilidad. Y si bien solemos pensar en mu-
ros gruesos, lana mineral o techos dobles, lo cierto es 
que la batalla contra el frío se gana (o se pierde) fren-
te a la ventana.

Mónica Budge, 
Jefe de productos especia-

les de Vidrios Lirquén

Señor Director:
El funcionario público debe ser intachable, no debe 

tener deudas del crédito universitario, no debe tener multas 
impagas municipales, no debe tener deudas por pensión 
alimenticia, no debe estar en Dicom, y por último debe 
tener declarados todos los metros cuadrados de su casa 
para un buen cálculo de sus contribuciones.

Porque sagradamente se le paga su sueldo, no hay 
excusas.

Gonzalo Valdés Lufi,
Ingeniero Comercial

Señor Director:
El Gobierno en su afán de perseverar en la aprobación del pro-

yecto FES ha repuesto, luego de ingresar algunas indicaciones, la 
suma urgencia para su discusión en la Cámara de Diputados.

Lamentablemente las indicaciones, pacientemente esperadas 
por el sistema de educación superior, donde rectoras y rectores he-
mos expresado a través de repetidas audiencias en las comisiones 
de educación y hacienda nuestras aprehensiones al actual proyecto, 
no reflejan en forma alguna las preocupaciones ni las inquietudes 
planteadas, perseverando en un sistema que, como hemos señalado, 
atenta contra la autonomía universitaria, su precarización económica 
y un sistema de cobro que condena al estudiante a pagar durante 20 
años un impuesto de hasta 3,5 veces el valor de su carrera.

Las indicaciones propuestas apuntan a flexibilizar el mon-
to financiado con FES al 50%, 75% y 100% del arancel regulado, 
permitiendo el cobro de la diferencia solo hasta el valor del aran-
cel regulado, inferior al arancel real, y dejando a las universidades 
en una situación más desmedrada que la anterior y traspasando a 
las instituciones el respectivo cobro.  

Coloca un tope para el cobro del valor financiado con FES a 
los estudiantes, pero con la condición de que hayan pagado el 90% 
del plazo (18 años) y el monto haya superado 3,5 veces el valor de 
la carrera o el porcentaje del monto financiado. Esta indicación 
persevera en el cobro de montos superiores al financiado al estu-
diante, trasparentando que éste puede llegar a 3,5 veces el valor de 
la carrera, lo cual es impresentable y supera el actual cobro que se 
realiza con el CAE.

Por último, establece un tope de 80.000 a los cupos FES, dis-
tribuyéndolos en 56.000 para los que solicitan el 100%, 8.000 para 
el 75% y 16.000 para el 50%, argumentado que cubriría las necesi-
dades de financiamiento. Esto puede ser cierto actualmente pero no 
conocemos como evolucionará en el futuro estableciendo un marco 
de incertidumbre que no estaba en el proyecto original.

Como podemos apreciar con las indicaciones quedamos 
peor que antes.

Santiago González Larraín,
Rector Universidad Central 
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Señor Director:
En su reciente cuenta pública, el director nacional del INE, Ricardo Vicuña, desta-

có un interesante dato de la II Encuesta Nacional sobre Uso del Tiempo: en promedio, 
las mujeres dedican dos horas más que los hombres al trabajo doméstico y de cuidados 
no remunerado, al día. Esta diferencia, persistente en el tiempo, tiene múltiples impli-
cancias para el desarrollo social y económico del país.

Más allá del dato, el Sr. Vicuña hace un llamado a reflexionar sobre cómo esta 
desigual distribución del tiempo se vincula con la baja tasa de fertilidad en Chile, lo 
que me parece especialmente oportuno. La decisión de formar una familia está hoy 
profundamente entrelazada con la disponibilidad de apoyos, la equidad en las respon-
sabilidades del hogar y las condiciones laborales para compatibilizar la vida personal 
y profesional.

Visibilizar el uso del tiempo no es solo una cuestión estadística. Es una herramienta 
para pensar políticas públicas que promuevan una mayor corresponsabilidad, forta-
lezcan los sistemas de cuidado y generen condiciones más equitativas para mujeres y 
hombres. El desafío está sobre la mesa: si queremos un país más justo y sostenible, ne-
cesitamos avanzar hacia una distribución del tiempo que también lo sea.

Michelle Mieres Brevis,
Universidad Autónoma de Chile

El tiEmpo también importa

Señor Director:
Hace casi un mes falleció Roberto Fantuzzi, quien fue un defensor tenaz de las pymes. Más allá de ello, su le-

gado trasciende lo anecdótico, puesto que él encarnó el espíritu del Mittelstand. término acuñado para las empresas 
familiares alemanas comprometidas con el empleo local y el tejido productivo nacional. Fue la voz firme de las em-
presas de menor tamaño. No transó en sus convicciones. Fue cercano a los trabajadores, directo con la prensa, activo 
en redes sociales. Muchas veces tuvo desencuentros por su carácter y forma de expresarse sin filtros, pero lo cierto 
es que creía profundamente en el aporte del sector privado como motor de desarrollo.

Estuvo al frente de una empresa familiar productora de aluminio por más de 30 años, una experiencia que 
marcó su visión. A partir de ese origen, se transformó en un referente de las manufacturas nacionales y un im-
pulsor clave de la internacionalización de las pymes chilenas. Cuando el país se abría al comercio global con 
incertidumbre, su mensaje fue claro: si no se invertía en productividad y encadenamientos locales, las pymes 
quedarían relegadas.

Me tocó conocer ese espíritu generoso y humilde de forma directa. A sus 75 años, se matriculó y participó como 
alumno en nuestro programa Governing del Centro de Gobierno Corporativo UC, dedicado a la formación de direc-
torios en empresas familiares. Lo hizo sin detenerse en su dilatada experiencia empresarial, con genuina curiosidad, 
demostrando una admirable disposición a renovarse, aprender y escuchar. Fue otro gesto silencioso de su compro-
miso con este tipo de empresas y con el futuro de un Chile 3.0.

Gonzalo Jiménez Seminario, 
Presidente de Proteus y Profesor adjunto Ingeniería & MBA UC

robErto fantuzzi, voz dE las pymEs familiarEs

ruta 9 sur: el abandono 
vial de punta arenas

“viajar en ciertas rutas se ha vuelto un riesgo diario para 
residentes y turistas”.

Punta Arenas, la puerta de entrada 
a la Patagonia chilena y un pilar fun-
damental para el desarrollo regional, 
merece una infraestructura vial que 
esté a la altura de su importancia. Sin 
embargo, la Ruta 9 Sur, una arteria vi-
tal que conecta a un importante grupo 
de habitantes de la ciudad con diversas 
localidades, se ha convertido en un sím-
bolo de abandono y deterioro. 
Hablar de la Ruta 9 Sur es hablar de una 
sucesión interminable de hoyos, parches 
mal ejecutados y un pavimento que, en 
muchos tramos, parece más un campo 
de batalla que una vía transitable.
El problema de los baches no es una 
novedad, pero su persistencia y agra-
vamiento en esta ruta son inaceptables. 
Cada viaje por la 9 Sur se convierte 
en un desafío para los conductores, 
quienes deben sortear obstáculos que 
no solo dañan sus vehículos, sino que 
también ponen en riesgo su seguridad. 
Neumáticos reventados, suspensiones 
dañadas y la constante amenaza de 
perder el control del automóvil son la 
cruda realidad que enfrentan a diario 
miles de magallánicos y turistas que 
transitan por esta vía.
Este escenario es aún más preocupan-
te si consideramos el rol estratégico de 
la Ruta 9 Sur. Es la vía que conecta a 
los habitantes de Río de los Ciervos, 
Leñadura y Agua Fresca con el centro 
de Punta Arenas, facilitando su acceso 
a servicios básicos, educación y trabajo. 

Además, es la carretera que lleva a des-
tinos históricos y turísticos como Fuerte 
Bulnes y San Juan. El deficiente estado 
de la ruta no solo dificulta el traslado 
de personas, sino que también enca-
rece los costos de transporte de bienes 
y servicios, afectando directamente la 
economía local y la calidad de vida de 
sus habitantes.
La desidia en el mantenimiento de esta 
carretera es un reflejo de una proble-
mática mayor: la sensación de que 
Punta Arenas, a pesar de su relevancia 
geográfica y económica, es a menudo 
olvidada por las autoridades centrales. 
No se trata de una petición de lujos, sino 
de la exigencia de lo básico: una carre-
tera segura y en condiciones dignas 
para una región que aporta significa-
tivamente al país.
Es hora de que las autoridades tomen 
cartas en el asunto de manera urgen-
te y definitiva. No bastan los parches 
temporales que se desvanecen con las 
primeras lluvias. Se requiere una inver-
sión seria y un plan de mantenimiento 
integral que garantice la durabilidad 
de las reparaciones y la seguridad de 
los usuarios. La Ruta 9 Sur no es sólo 
un camino; es una conexión vital para 
gran parte de los habitantes de Punta 
Arenas y para la región, y su deterio-
ro es un obstáculo para su progreso. Es 
hora de dejar de transitar por un ca-
mino de nunca acabar y exigir la ruta 
que nos merecemos.
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